

# EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anun-  
cios, comunicados y remitidos, á precios  
convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,  
EXCEPTO EL  
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
Lugo, 4 rs al mes.—Fuera, 12 rs. trimes-  
tre, adelantados, por libranza ó sellos en  
carta certificada.

## SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 13 6'40 t.—Recibido á las 10'25 n.

Mendiri y Mogrovejo han entregado sus pasaportes en el Gobierno civil.

La política se halla paralizada, no ofreciendo ninguna noticia de interés.

El Consejo de Administracion discute el empréstito de la empresa del ferro-carril del Noroeste.

(Centro telegráfico).

MADRID 12 DE MARZO DE 1877.

Cuatro de la tarde.

## TELÉGRAMAS.

Londres 11.—Concrétanse las condiciones dentro de las cuales debe resolverse la cuestion de Oriente hasta tal punto que parece que la paz depende exclusivamente de la aceptacion por parte de Turquía de una comision interventora compuesta de seis delegados de las potencias, cuyas funciones tendrán un año de duracion.

Viena 10.—Las leyes que se presentarán al parlamento en Constantinopla y que se mencionarán por el Sultán en el discurso del Trono, son las siguientes:

Ley sobre libertad de discusion é inviolabilidad parlamentaria.

Libertad de cultos.

Inviolabilidad de la propiedad de los cristianos.

Libertad de imprenta.

Derecho electoral.

Institucion judicial organizando la magistratura.

Seis códigos: civil, procedimiento civil, criminal, código rural, criminal y de comercio.

París 11.—Hablando el general Ignatieff sobre la cuestion oriental con Mr. Thiers se ha expresado en terminos sumamente pacíficos.

Roma 10.—Contestando al embajador italiano ha dicho Lord Derby que el gobierno británico está dispuesto el no demorar por más tiempo el envío á Constantinopla de un embajador que represente los intereses de Inglaterra.

Londres 10.—Los diputados prusianos van á combatir el proyecto de los que piden la instalacion en Berlin de la alta corte de Justicia y que ha quedado sobre la mesa de la Cámara.

Viena 10.—El comandante general de Roustchonek Tahár-Pachá vá á ser nombrado generalísimo de los ejércitos turcos. El Chéreff-uf-Islam emplea grandes esfuerzos por conseguir una reconciliacion entre

el Sultán y Midhat-Pachá y tomara el gran Visirato y la suprema direccion de la política de Turquía.

(Centro telegráfico español.)

## LA GUERRA Y LA PAZ.

Es verdaderamente extraño que en el siglo llamado de las luces y del adelanto universal, no se entienda, ó no se quiera entender, lo que conviene á todos. Raro es el momento que no arde en él la siniestra antorcha de Marte, alumbrando esas hecatombes monstruosas que se denominan guerras, y raras son las que de estas no reconocen por única causa la ambicion, el egoismo, el orgullo, la venganza ú otra cualquiera de las pasiones ó vicios ó crímenes que lleva consigo, á pesar de todo su progreso, la pobre humanidad.

Apelamos á la conciencia de los buenos y al criterio de los medianos, para que nos digan si no es terriblemente cierto cuanto acabamos de manifestar, sinó es verdad que parece flotar sobre las cosas, los acontecimientos y los hombres, una especie de celo irritante, por el cual chocan sus variados compuestos, produciendo esos trastornos sin nombre que los descomponen, los desnaturalizan y los amenazan.

Tendamos de buena fé una mirada por la superficie de la tierra, y sin entrar en el fácil estudio de la sana filosofía, cuyas acertadas deducciones nos llevarian acaso más léjos de lo que queremos ir; confesemos que los horizontes de lo que será, se muestran preñados diversamente por las emanaciones tempestuosas de lo que es y de lo que fué. Nadie seria capaz de adivinar el cambio que parece bullir en la sombra de lo desconocido; pero sí podria asegurarse en vista de todo, que la siembra de los vientos no se aniquillará más que en el seno de las tempestades.

El carácter del siglo, como si fuese el reflejo directo del espíritu humano que simboliza, se encarga de probar con hechos el origen de los males que nos afligen, y los pensadores los verán con la simple ojeada de su imparcial justicia. Nótese si desde hace mucho tiempo hemos formado algo que resista al vicio moderno, á ese disgusto que amenaza hasta á la integridad de la razon, á la rectitud del alma y á la firmeza del juicio y dígasenos luego, si el estado actual, si los peligros que presiente el mundo y si las tormentas que se amontonan sobre su cabeza, son otra cosa más que el único resultado de ese trabajo de zapa que de algunos tiempos á esta parte mina la sociedad, arruinando principios, falseando verdades y emancipando la conciencia y la inteligencia universal hasta su grado máximo, lo cual en la práctica es la aberracion más completa, y en la teoría la locura más insensata.

Punibles son estos sucesos y el olvido creciente de las leyes que, á pesar de nuestro albedrío, el Señor de todo lo creado ha escrito con caracteres de luz, en las paredes del cerebro y en las tablas del corazón, pero aún así podrian dejarse al fallo del Juez de los

Jueces, sinó afectasen á cuanto vive y gira á su alrededor, como focos eternos de eterna descomposicion, abiertos en los abismos oscuros donde se aniquilan las creencias y los séres. De sus vapores densos nacen las luchas y por su accion incesante y demoleadora, recorren esas trepidaciones horribles, esos movimientos desatentados y esas peligrosas algaradas, que las turbas del Averno parecen entre nosotros querer resucitar.

Muy difícil seria hoy designar los hombres ó las cosas á quienes alcanza responsabilidad por la situacion en que universalmente nos encontramos; pero sí podríamos afirmar, sin temor de parecer osados, que la tendencia á destruir para reedificar, olvidando la máxima sublime de que nunca debe separarse de la práctica ninguna ley, por mala que sea, interin no se disponga de otra ley mejor que en la práctica pueda reemplazarla, es la que debe señalarse como fuente de donde han manado las desdichas que nos embrazan.

Dígasenos si la resistencia á toda autoridad, el análisis de toda idea y la discusion aplicada á toda verdad y á todo principio, pueden darnos la tranquilidad que apetecemos; dígasenos si esa guerra que el libre exámen, el orgullo y otras calamidades humanas hacen a todo lo existente, puede reportarnos la tranquilidad y la dicha, y dígasenos en fin, si es posible ni un solo instante de paz en medio de tanta guerra.

Nos equivocamos lastimosamente tratando de aliviar las dolencias del cuerpo social, con tanta panacea como en nuestros dias se confecciona, olvidando que las heridas del alma no se curan más que con una verdadera purificacion por medio del arrepentimiento, de la espiacion y algunas veces hasta del martirio, de una parte del elemento contagiado. El mal no está en la corteza del árbol de la Humanidad, está en lo íntimo de su corazon y ¡ay de ella! sinó se reconoce á tiempo y no procura detenerse en la fatal pendiente por que resbala.

Nosotros que como tantos otros vivimos deplorando sus cambios y que no somos ni queremos ser políticos, optimistas, pesimistas, retrógados, liberales, ni ateos, no cejaremos en la saludable tarea de señalar el cieno que pisen los hombres, donde quiera que esté, acusándolos á todos, al no acusar á ninguno, por faltar al precepto de la Escritura, que les dice tendrán paz y ventura, si marchan guiados por una buena voluntad y bajo el lema práctico de ese mútuo sacrificio sellado en la cumbre del Gólgota con la sangre del hijo de Dios y tergiversado sin cesar por pasiones que son al hombre y á la mujer, como la luz es al fuego y cuya influencia sobre su felicidad ó su desgracia, á pesar de toda la fuerza del destino y de toda la suma del adelanto ó del atraso que experimentamos, será muy difícil, sinó imposible, el conseguir que se desvanezca.

No queremos convencernos de que en la tierra no hay ángeles; de que la imperfeccion es el sello inherente á todas las cosas humanas, de que somos muy débiles, muy pequeños y de razon muy limitada y de ahí los trastornos que nos agitan, las luchas que nos despedazan y los peligros que nos rodean,

M. de M.

Ha sido nombrado aspirante á oficial de primera clase de la Administracion económica de esta provincia D. Ricardo Guisasola y Lasala, en reemplazo de don Juan Tomás Cucullu y Aguiar, que pasa á ocupar el puesto de Secretario de la direccion de Sanidad de Rivadeo, nuevamente creada.

D. Rafael de La Madrid, oficial único de la Aduana de aquel puerto ha sido nombrado cuarto de la de Alicante.

Nuestro estimado colega *El Popular* publica, con el epígrafe *¿A donde vamos á parar?* un sensato artículo en el que reseña los aprestos militares que están haciendo las naciones europeas, terminando con las siguientes consideraciones:

«En vista de tanto estruendo, de tan colosal aparato bélico, ¿qué cabe pensar del porvenir de Europa? Marchando por esta pendiente faltal ¿á donde irá á parar? ¿es esto civilizacion ó barbarie? Si los procedimientos de fuerza son contrarios á la legalidad y el derecho y están en razon inversa de las conquistas de la inteligencia, ¿qué de puntos negos, qué negra incertidumbre se cierne sobre el horizonte de Europa! ¿quién tendrá esta ambicion satánica, este espíritu infernal de guerra que invade las grandes potencias?»

Oportunísimas son estas preguntas y, por cierto, de dudosa contestacion.

En el siglo XIX, siglo de civilizacion y progreso, en el que se predica la fraternidad universal, no ha podido aún encontrarse la fórmula que, desarmando brazos fraticidas, haga prevalecer la fuerza de derecho sobre el derecho de la fuerza.

Antes al contrario; aquellas naciones que marchan á la cabeza del progreso del mundo, de la civilizacion europea, son las que, dejando á un lado toda consideracion humanitaria, reconocen únicamente como declaracion de la legalidad, el plomo y el bronce, que solo pueden sancionar alguna bárbara conquista.

Preciso es confesar que esta es una civilizacion reñida consigo misma.

Mucho se escribe; mucho se habla; mucho se discute; y todo ¿para qué?

Para que al fin y al remate la espada de Breno venga á dar la razon al que tan solo tiene la del más fuerte.

Dice un colega de Madrid:

«Ayer hemos recibido cuatro correspondencias de Sevilla, Granada, Valladolid y Lugo, en las que se nos manifiesta que muchos tenedores de la Deuda se hallan animados de los mejores deseos para asistir á la reunion general que ha de celebrarse en Madrid el dia 18 del actual y tomar parte en la discusion que se suscite.»

De *La Fé*:

«Lo que hace falta en España es la union de intereses morales contra todos los partidos que hacen de la política una profesion lucrativa, y la de intereses materiales contra toda region rentística que no prescinda de los ruines compromisos de partido, ni se encamine á satisfacer las justas exigencias del país.

Union en el órden moral de los que tengan una misma fé; union en el órden material de los que ni viven de la política ni deben tolerar que haya quien convierta la política en una profesion mercantil.»

Estamos enteramente de acuerdo con el colega en este punto. Todo lo que no sea prescindir de intereses de partidos y personas, y elevar el pensamiento á los del país en general, que son los que tenemos obligacion de defender y fomentar, será, no solamente perder el tiempo, sino producir graves perjuicios á la moralidad del público, sin la cual no puede haber progreso ni mucho menos bienestar.

Sin embargo, no creemos que los inspiradores de *La Fé* y sus correligionarios sean de los hombres apropósito para seguir esa línea de conducta.

Leemos en *La Epoca*:

«Cartas de Cuba recibidas por el último correo dan cuenta de la entrada de nuestras tropas en Mayarí, pueblo donde no penetraban nuestros soldados desde hacia ocho años. Allí se han encontrado una población formada por los insurrectos y grandes provisiones de ganados y de efectos, de que la administración militar se ha apoderado»

## NOTICIAS GENERALES.

Uno de estos días se comenzará una misión en la ciudad de Ferrol, dirigida por PP. Franciscanos.

Los aficionados á pronosticar dicen que del 10 al 20 del presente mes se dejará sentir el frío con bastante intensidad.

Va á procederse á la colocacion de un cable eléctrico entre la Isla de Madera y las Palmas, con un ramal á la Gran Canaria, cuyo coste será de siete millones de reales.

Un suizo acaba de inventar una máquina de imprimir para uso de los ciegos; es poco costosa, de fácil manejo y de mecanismo muy sencillo.

La ley sobre nueva forma de ventas nacionales empezará probablemente á regir desde 1.º de Abril próximo.

Dicen de Belgrado que las pérdidas de los sérvios en la última guerra, según los datos recogidos en el ministerio de la-Guerra, ascienden á 8.000 muertos y unos 20.600 heridos.

El ministerio de la Guerra ha concedido un premio de 1.000 pesetas al caballo español que, á juicio del jurado, reúna mejores condiciones para semental en la Exposición de ganados que se ha de celebrar próximamente en Sevilla.

A tres mil asciende el número de jefes y oficiales del ejército que se hallan en situación de reemplazo.

## GACETILLAS.

**Ya escampa.**—Después de las mil gabelas que sobre los pobres consumidores pesan, una más ha venido á aumentar el catálogo de nuestras desdichas: los señores tablajeros, tiránicos como de costumbre, y sin tener en cuenta que nuestros bolsillos se hallan ya completamente exhaustos, porque todo nos cuesta un ojo de la cara, como vulgarmente se dice, han tenido por conveniente aumentar un cuartillo en libra de carne: sensible es este aumento y razón les sobraría para haberlo acordado así; pero al menos y lo que tenemos derecho á esperar en cambio de esta subida, es la bondad del artículo y su peso correspondiente, pues en otro caso, hoy que tenemos una Comisión de abastos que arde en un candil, vamos á pegarles cada latigazo que cante el misterio, á los tablajeros, se entiende. Conque, mucho ojo.

**La banda municipal de música,** después de quince días de ausencia, efecto del mal temporal, el domingo como de costumbre, ha tocado durante hora y media en la plaza Mayor, habiendo ejecutado por primera vez y con sumo acierto, el *aria* de *Simon Bocanegra*.

No podemos menos de consignar con satisfacción los rápidos progresos que se advierten en dicha banda y sentimos no se halle dotada de todo lo neces-

sario para que de este modo en poco tiempo pueda competir con las primeras de su clase.

Y ya que de este nos ocupamos, nos permitiremos dirigir una súplica á la celosa Corporación municipal para que se digne disponer,—apesar de la escasez de sus fondos,—la construcción de un kiosko ó tablado donde pueda colocarse aquella con alguna comodidad; pues rodeada de una multitud de paisanos y chiquillos, apenas los sonidos pueden percibirse en el paseo é incomodan por otra parte á los que se hallan tocando.

Esto, juzgamos es de poco coste y su necesidad tanto más reconocida cuanto que la estación en que vamos á entrar, la concurrencia al paseo ha de ser mucho más numerosa que lo ha sido hasta ahora y esto, que es *algo*, exige un pequeño sacrificio por parte de nuestra Municipalidad.

**Hacia la Puerta-falsa** hay, como todo el mundo habrá observado, un cubo de la muralla que ha empezado ya á desmoronarse y que poco tardará en hacerlo por completo. Delante de él hay asimismo una casa de moderna construcción que será, indudablemente, arrastrada en la caída por el cubo.

Según nos han informado, parece que se ha dado orden para que los vecinos desalojen la casa; pero no creemos que sea lo suficiente, porque si mañana ésta se arruina, su dueño no podrá pedir á nadie una indemnización.

Así, procediendo, si es posible, al derribo, podrá evitarse que al propietario se sigan tan graves perjuicios.

**Algunos vecinos de la calle de la Tinería** nos han rogado llamemos la atención de la autoridad local, para que se sirva disponer la limpieza de la portada que está en mitad de la calle, pues tiene aspecto de basurero más que de otra cosa. Convertida en depósito de inmundicias, despide un olor insostenible y presenta una vista por demás repugnante.

**Hace algún tiempo** hemos advertido á quien correspondía la conveniencia de que se derribase un trozo de pared que hay encima de la Puerta-nueva y que, efecto de su estado ruinoso, amenaza desprenderse.

Siendo aquella una puerta de mucho tránsito, es fácil que, si tal sucede, haya desgracias que lamentar.

Por tanto, nos atrevemos á suplicar al Ayuntamiento, disponga el derribo de la pared citada.

**Los periódicos norte-americanos y muchas Revistas científicas inglesas** han hablado favorablemente del antídoto contra la TISIS y contra el RAQUITISMO Canadian Mollen Coffee, (Café Mollen del Canadá). Este remedio descubierto por un célebre médico de los Estados-Unidos, fué dado á conocer hace poco tiempo en España por los Sres. Gonzalez y Compañía de Madrid, Pez, 19; y por los excelentes resultados que obtienen los enfermos para quienes está indicado con su uso, ha alcanzado ya la popularidad y el aprecio que de su virtud medicatriz era de esperar. Para satisfacer mejor los numerosos pedidos que del antídoto reciben los Sres. Gonzalez y Compañía, han establecido depósitos del Café Mollen del Canadá en todas las capitales de provincias y puesto á la venta en ellas este específico que cura además de las terribles enfermedades citadas, toda clase de toses y de dolencias del pecho y cuantas enfermedades tienen origen en el desarreglo ó debilidad del sistema nervioso.

## SECCION RELIGIOSA.

**Santos de hoy.**—Santa Matilde, reina, la traslación de Sta. Florentina y S. Marciniano.

**Efemeride.**—(1820).—Nace Víctor Manuel II, rey del Piamonte (hoy Italia.)

LUGO.—1877.

Imprenta de A. Villamarin, Armañá, 2.

# ANUNCIOS.

## LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE MOVIDA AL VAPOR.  
DE FRANCISCO FERNANDEZ Y HERMANO,

Calle de la Reina, núm. 12, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876 y en la de Leon en 1876.

Habiendo sido premiados estos chocolates en todas las exposiciones donde se han presentado, y que eran generalmente aceptados hasta el punto de no poder los fabricantes cumplimentar los numerosos pedidos que se les hacían, se han visto obligados á ensanchar en grande escala la fabricación de este artículo, que hoy puede considerarse como de primera necesidad, montando al efecto máquinas de vapor, según los últimos adelantos. Debido á esto, no solo han conseguido que su elaboración sea la más perfecta que hasta ahora se ha conocido, sino que se elevase su fabricación y venta á más de «mil libras por día» Esta es la prueba más evidente de que los chocolates de Francisco Fernandez y hermano son inmejorables y que satisfacen por completo los deseos del consumidor.

Precios de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra, con canela y sin ella. Con vainilla á 10, 12 y 14 rs.—Atemperante á 10, 12 y 14 rs. libra.

Hay además un abundante surtido de tés y cafés que se expenden á precio de fábrica.

En diferentes puntos de la provincia y fuera de ella, también se expenden los chocolates procedentes de esta fábrica.

## LA TISIS

VENCIDA POR LA NATURALEZA.

Grandioso y humanitario descubrimiento debido á la ciencia

### CANAADIAN MOLLEN COFFEE.

(CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.)

No solamente es este antídoto el remedio más eficaz que se conoce contra la TISIS, sino que sus efectos como pectoral y como regulador del sistema nervioso son maravillosos. Todas aquellas dolencias que atacan al pecho ó al sistema nervioso, como la TOS en todas sus manifestaciones, catarros, ronqueras, constipados, etcétera, dolor de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedías, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, anemia, raquitismo é inapetencia, pueden y deben tratarse con el CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ, bastando algunos días de uso para que desaparezcan las TOSSES más arraigadas y fuertes y quede desahogado el pecho del paciente, así como para que encuentren alivio y alcancen su curación los organismos cuyo sistema nervioso se encuentre desequilibrado por cualquiera de las infinitas causas que trastornan la sensibilidad y alteran la salud.—Se vende en las principales farmacias de España á 40 rs. paquete.

Depósito en esta población: Farmacia de D. E. Rodríguez Cortés, Batitales, 22.

Depósitos: Burgo de Osma, Serrano, sucesor de Rico.—Béjar, Comendador.—Coruña, Villar.—Ciudad-Rodrigo, Fuentes.—Ferrol, Galan.—Leon, Merino.—Oviedo, Diaz.—Palencia, Fuentes.—Pontevedra, Lazada.—Rivadeo, Mira.—Rioseco, Fernandez.—Santander, Gomez.—Santiago, Blanco.—Soria, Monje.—Vigo, Varela. Zamora, Alonso.

DEPÓSITO CENTRAL: GONZALEZ y C.ª, San Bartolomé 20, principal, Madrid.

Pidiendo de tres paquetes en adelante al depósito central y acompañando al pedido el importe en libranza ó letra y los sellos para el franqueo y certificado, se rebaja el 15 por ciento.

A la persona que haya encontrado una pulsera de oro que se perdió el domingo 11 á la salida de la misa de doce, desde la Catedral á la calle de San Pedro, se le ruega se sirva entregarla en la casa

número 15 de ésta, donde se le darán las señas y una gratificación.

## MAQUINAS PARA COSER

DE

La Compañía Fabril "SINGER"

Real 18, Coruña.

En este establecimiento encontrará el público las legítimas y acreditadas máquinas para coser, denominadas:

**"SINGER"**

De que son únicos fabricantes y propietarios La Compañía Fabril SINGER de Nueva-York y Londres.

**¡¡249.851!!**

Máquinas vendidas durante el año 1875, prueba que es la de mejores resultados prácticos que se conoce.

Venta á plazos de 14 reales semanales sin aumento alguno en los precios ó 10 por 100 de descuento al contado.

Enseñanza gratis á domicilio.

Pídanse catálogos ilustrados con lista de precios y condiciones de venta á plazos en las Sucursales establecidas en Galicia.

Coruña: Real 18.

Vigo: Príncipe 26.

Oreense: Paz 30.

**ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA.**—Director D. VICTOR CASTRO. San Pedro, 52, segundo, Lugo.—El día 15 del actual se dá principio al repaso de latin y matemáticas para los exámenes de Junio.

Desde el 1.º de Abril próximo se abre un curso especial para el ingreso en las carreras siguientes:

Aduanas,  
Infantería,  
Administración militar y  
Marina.

Las asignaturas se explicarán con arreglo á los programas oficiales.